
【世说微语】

� � � �@ 风雨下黄山 - 黄生的博:

股

市历史中

，

农业股造假最普遍

，

最肆

无忌惮

，

远有蓝田股份

，

近有绿大

地

、

万福生科

，

所以说什么粮食连续

九年增产

，

我绝不相信

，

就是因为只

要涉及农业

，

到处都是造假

，

也许多

报可以多获得补贴

，

至于北方国家

粮食储备仓库发生大火因为配电箱

短路

，

本人绝对持怀疑态度

，

没办

法

，

农业领域假的东西太多

！

@ 任志强:

(

转

)

一人问禅师

：“

人

的一生中哪一天最重要

？ ”

禅师不

加思索答道

：“

今天

。 ” “

为什么

？ ”

“

因为今天是我们拥有的惟一财富

。

昨天不论多么值得回忆和怀念

，

它

都像沉船一样沉入海底了

；

明天不

论多么辉煌

，

它都还没有到来

；

而今

天不论多么平常

,

多么暗淡

，

它都在

我们手里

，

由我们支配

。 ”

@ 薛蛮子:

创业者常犯的通病

就是其创业的动力不是基于市场需

求

，

而是基于个人的情结与人定胜

天的虚妄的英雄主义幻想

。

创业道

路上永远是时势造英雄

。

马云

、

马化

腾

、

李彦宏

、

雷军诸君无一不是顺势

而为而成功

。

时势是什么

？

就是市场

出现了巨大的需求而产生的机遇

。

谁能抢先找到解决需求之法谁就是

英雄

。

@ 新浪财经:

今年的高考已进

入了倒计时阶段

，

北京市

123

个高

考考点周边的旅馆

、

酒店房源非常

紧俏

。

部分考点周边酒店高考期间

“

已满员

”，

位置好的酒店出现房源

紧张的现象

。

部分高考房价格已涨

至千元

。

@潘石屹：

我现在成了任志强

的政务秘书

，

谁给我付工资呢

？

（中国上市公司舆情中心辑录）
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从华为股票陷阱看企业股权设计

张运辉

华为

2012

年分红分掉

125

亿

，

每

股

1.41

元

。

消息公布后

，

有人欢喜有

人忧

：

10

年以上工龄的老员工们很欢

喜

，

觉得又发了笔财

；

干活的骨干们

忧

，

觉得花了娶媳妇买房的钱

，

扣税后

以及利息后收益也只有

10%

左右

。

华为早年为了激励员工和内部集

资的需要

，

采用给骨干发虚拟受限股

的形式

。

每年根据公司资产变迁情况

，

给员工增发配股

，

需要现金或贷款购

买

，

员工可以通过股票每年享受公司

分红收益

。

刚开始配股时

，

华为业绩增长不

太理想

，

大家一度对华为的股票没什

么信心

，

包括华为的一个现任高级副

总裁

，

当年都曾经闹过退股的事

。

2003

年后华为股票分红逐步可观起来

，

股

票分红成为华为员工一份重要的收

益

，

也成了华为员工薪酬包的重要组

成部分

。

华为的股票分红制度

，

为华为

人才战略带来极大的竞争力

，

也带来

超高的执行力

。

华为在最初发展的十几年里

，

股

票分红激励的人群和干活的骨干人群

基本一致

，

随着员工的老去和新增

，

分

红激励人群和骨干开始逐渐错位

。

股

票分红激励的是有

10

年工龄以上的

老员工

，

而真正需要被激励的新鲜血

液

———

那些真正干活的骨干

，

却很难

从分红中受益

。

此时该激励的没有所

得

，

不该激励的却财源滚滚

。

出现这个现象的根本原因在于

，

华为股票制度在投资和激励定位上的

含糊

。

如果股票分红仅仅是一种投资

行为

，

员工并不靠分红获得激励

，

而是

以工资和奖金获得激励

，

就不会出现

这个问题

。

社会上很多企业包括上市

公司股票都是这种形式

，

并不会干扰

企业的激励和人才竞争力

。

如果分红是激励手段

，

则需要有

股票的回购和退出机制

，

这样才可能

有足够的股票来激励新来者

。

因为股

票退出需要公司支付大量现金流

，

华

为为了保证内部融资的需要

，

一直就

不愿意把老员工股票收回

。

如果股票

没有回购过来分配给新鲜血液

，

单靠

企业的利润增量

，

对企业经营压力太

大了

，

除非企业一直能高速增长

。

具体来说

，

华为

2012

年分红

125

亿

，

如果

125

亿按股票分配

，

则老员工占

大头

，

骨干激励不够

；

如果按年终奖来分

配

，

则骨干占大头

，

骨干的激励就够了

；

骨干激励不够

，

自然就降低了公司的执

行力

。

这里并不是说老员工不该有投资收

益

，

而是说

，

作为利润的投资收益分配多

了

，

拿掉了本该是薪酬包的人力成本

，

降

低了人力资源的竞争力

。

去掉这份投资

收益后

，

新进员工薪酬竞争力下降了

，

影

响了公司的人力资源政策

。

华为的股票制度很多公司在学习

，

很多也学得不错

，

但从华为的实践看

，

这

个股票制度确实是有一定生命周期的

。

发展的早期

，

股票的分红激励的是

公司的主流人群

，

此时分红的价值和奖

金是基本一致的

，

无所谓是分的利润

，

还

是人力资源成本

，

最终进入的是同一群

人的口袋

，

需要激发的也是这群人

。

而公司发展的后期

，

真正需要激励

的人群已经变了

，

或者说已经不仅仅是

原先那批人了

，

作为利润包的分红和作

为薪酬包的奖金

，

进入的不是同一群人

的口袋了

。

广大中小公司在学习华为股票激励

模式的同时

，

也要兼顾股票制度的生命

周期

，

就算企业规模没华为这么大

，

但只

要年限足够长

，

也要考虑两个问题

：

要么

有早期的退出机制

，

让有限的分红能循

环激励需要激励的人

，

毕竟利润包就那

么大

；

要么在适当的时候转型退出激励

模式

，

让投资是投资

，

让激励是激励

，

这

样企业才更可能长治久安

。

（作者系深圳财经评论人士）

重铸王老吉当从主动放弃红罐开始

储著胜

我从来不喝凉茶

，

加多宝也好

、

王

老吉也罢

，

对我都是浮云

。

可最近两

年

，

这两家口水仗打得实在是太凶猛

，

让我也不由得关注起来

。

最近两家又

对红色包装罐的所有权展开了争夺

，

虽然法院还未宣判

，

但从重铸王老吉

市场形象考虑

，

我认为其权属人广药

集团主动选择放弃才是明智的

。

加多宝和广药集团之所以闹到今

天这个地步

，

根本原因还在于利益的

魅惑

：

广药集团一看自己以前低价转

让出去的王老吉竟然摇身一变成了

“

摇钱树

”，

在后悔莫及之余

，

自然就想

能早点让其回到自己的怀抱

；

而加多

宝对这棵自己一手养大的

“

摇钱树

”

当

然就更不肯轻易放弃了

，

它希望的是

“

天长地久

”

而不是

“

曾经拥有

”。

就像

一千八百年前借荆州的刘备一样

。

如

此一来

，

两强相争不可避免

。

经过法律程序

，

加多宝最终被迫

放弃王老吉商标的使用

，

所生产的凉

茶改为

“

加多宝

”

凉茶

；

而广药集团在

收回王老吉商标后则推出全新的

“

王

老吉

”

凉茶

。

于是

，

市场上便出现了两

种外观极为相似

、

相互关系极为复杂

的凉茶

。

为了确定自己的竞争优势

，

现

在双方又在为这个外观

———

独具特色

的红色包装罐争夺拥有权

。

纠纷引发

了新一轮官司和口水仗

。

对于广药集团按时收回王老吉商

标使用权

，

我毫无异议

，

但是对于它拼

命争抢红色包装罐拥有权

，

我认为大

可不必

。

广药集团如果相信王老吉商标的

神奇力量

、

相信自己的经营管理和市

场拓展能力

，

那么

，

它在推出真正属于

自己的凉茶时

，

最应该做的事情是

，

坚

决与加多宝完成切割

、

彻底地消除加

多宝的影响

，

具体的做法就是能够让

消费者很容易区分广药集团生产的王

老吉凉茶和以前由加多宝团队生产的

王老吉凉茶

。

以前由加多宝团队生产

的王老吉凉茶以红罐作为包装

，

这已

经形成了消费者的固定印象

，

现在广

药集团要推出自己的王老吉凉茶就应

该彻底改变包装形式

，

以黄色

、

绿色等

其它颜色的罐子来区别加多宝曾经用过

的红色罐子

。

因为前后两种王老吉凉茶

无论是配方还是口感都是明显不同的

，

为了对消费者负责

，

应该以非常明确的

方式让他们能够轻易区分前后两种不同

的王老吉凉茶

。

反而是加多宝凉茶可以

继续用原来的红色包装罐

，

因为虽然其

所用的商标变了

，

但是凉茶本身

“

还是原

来的配方

、

还是原来的味道

”。

毕竟消费

者喝的不是商标而是味道

。

现在的问题是广药集团不仅不主

动放弃红色包装罐的使用

，

反而和加多

宝拼命争抢

，

这就实在让人感到非常困

惑

：

广药集团难道是想通过外观的不

变

，

来诱导消费者把现在的王老吉凉茶

当成原来的王老吉凉茶

，

从而可以巧妙

地挤掉加多宝的市场

？

如果是这样

，

此举

就不仅显示其对自身经营管理能力及王

老吉品牌的不够自信

，

而且对于消费者

也有误导的嫌疑

。

因为此王老吉凉茶非

彼王老吉凉茶

，

配方和味道都完全改变

了

。

考虑到这种红色包装罐是由加多宝

老板亲自设计的

，

广药集团更应该弃之

不用才是

。

靠鱼目混珠的方式来赢得市场份额

并非上策

。

广药集团应该以全新的形象

出现在消费者面前

，

用麾下产品独有的

口味征服消费者

，

通过自己的努力去提

升王老吉这个品牌的内在价值

。

广药集团要想重铸王老吉品牌

，

当

从主动放弃红色包装罐开始

！

（作者系证券时报记者）

中国外储投资美国楼市不靠谱

陈思进

近日

，

建议用中国外汇储备投资

美国楼市的报道

，

不断见诸媒体

。

这种

建议值得商榷

。

过去一年

，

美国房市的确有见底回

升的迹象

，

但美国楼市真正回春还有待

时日

，

我敢断言

，

美国房价甚至很快将

跌回原来的价位

。

其主要原因是

：

首先

，

这次房市复苏是由投资者

（

甚至是投机炒房者

）

引导的

，

他们利

用了当前的低利率和低房价

，

一旦利

率和房价一齐上涨

，

这部分投资者就

会退市

。

在过去的两个世纪中

，

美国已经

完成了城市化的进程

。

目前

，

有五分之

四以上的美国人居住在城市地区

。

所

以

，

美国不存在所谓住房

“

刚需

”

的先

决条件

。

其次

，

从

100

多年来美国房价的

走势图可以看出

，

美国房价仅仅和通

胀呈正相关

，

而不会随着经济增长和

股票收益一起上涨

。

第三

，

美国的持房成本巨大

，

仅房

产税平均每年

2%

以上

，

还需加上其它

的费用

。

而且

，

在美国投资房产即便赚

钱了

，

也要打很多折扣

。

且举一例

：

假如

2010

年

7

月

，

我在

迈阿密花

16

万美元买到一栋独立大

洋房

，

再花费

4

万美元把老旧的厨房

装修一新

，

这样

，

我买房的实际成本是

20

万美元

。

再假设

2012

年

9

月

，

美国房价反

弹

，

经纪人帮我以

25

万美元卖掉了洋

楼

，

由此我获得了

5

万美元的名义收

益

。

但是

，

扣除资本利得税

、

中介费和

律师费之后

，

净得所剩无几

。

而卖房所

得的资本收益

，

只有同时满足以下条

件

，

才可享受联邦免税

（

若无特殊情

况

，

资本利得税为

15%

）：

1

、

我或者我太太是这栋洋楼的屋

主

；

2

、

我和太太在这栋洋楼里

5

年内

居住时间超过

24

个月

；

3

、

我或者我太

太并没有在两年之内出售过其它任何

房子

。

否则

，

当你出手获利时

，

就不能享

受免税优惠

，

炒房的资本收益就不如

想象的丰厚了

。

第四

，

目前美国的按揭利率非常

低

，

30

年期仅为

3.5%

，

这个利率迟早

会升的

，

一旦升起来人们买房的负担

压力就会增加很多

，

到那时很多人又会

交不起按揭了

。

2008

年的次贷危机就将

有可能重演

。

最后

，

还有一大关键原因

，

由于房价

低

，

其实有大量待售的房子根本还未进

入市场

，

如美国的金融机构还有

140

万

套法拍屋

，

当楼市稳定后就会陆续推上

市

，

从而限制房价的进一步回升

。

对于美国来说

，

楼市的复苏将是美国

从经济危机走出来的关键点

，

而用中国人

的血汗钱去投资美国楼市

，

显然帮助了美

国

，

但是对于中国的外储

，

其结局就将好

似肉包子打狗

———

很可能有去无回

！

20

多年前

，

日本就曾发出豪言

“

买下美国

”，

大肆投资美国楼市

，

结果深陷泥潭

，

以巨

亏而告终

。

前车之鉴

，

不可不察

！

（作者系国际金融界资深观察人士）

中国式相亲经济

徐潇

身边常有综合条件不错的女性常

年待字闺中

，

委托我介绍靠谱男青年

，

通常的说辞是

：

要求不高

，

靠谱就行

。

“

靠谱

”

二字的信息量实在太大

，

如果用喜闻乐见的中文来解释

，

大概

可以浓缩成四个意味深长又饱含经济

学智慧的字

：

门当户对

。

“

门当户对

”

的结合其实看起来很

高深

，

操作起来并不难

，

有点类似于买

菜

，

男女条件包括身高

、

籍贯

、

学历

、

家

庭背景

、

工作单位等统统摆上明面

。

譬

如女方想买十斤的草莓

，

男方放在秤

上

，

差不多九斤八两

，

成交

。

这是个简单易行的方法

，

对于那

些急于解决终身大事

，

减少时间机会

成本的人来说

，

确实有效

。

然而

，

为什

么还是会有如此多的好姑娘

“

剩下

”，

因为大家往往忽略了这个经济行为中

的人情因素

，

那就是

“

感觉

。 ”

一个看似简单的合同却有如此多

的不平等附加条款

，

即使项目收益再

大

，

也会让人望而却步一下吧

。

恋爱与婚姻本来是一件简单而美

好的事情

，

没有必要如此艰辛

。

为什么

我们给这件事情赋予了那么多的附加

意义

？

因为我们所处的社会生活成本

太高

。

个体的力量无法达成的事情

，

有

个势均力敌甚至实力更强的伴侣一起

会变得容易

，

而贫富差异的悬殊

，

让谁

都不愿意输在起跑线上

。

平心而论

，

当我们看到曾经的校

花因为嫁给了一个普通的小子而住着

小房子开着便宜的车子

，

而一个资质

平平的女同学因为婚姻而平步青云

，

生活滋润丰腴平静

，

会赞赏校花同学

为了爱情奋不顾身飞蛾扑火的壮志雄

心呢

，

还是在内心深处对平凡女同学

有那么一点不平的羡慕忌妒恨呢

？

然而

，

或许校花同学从来不会如看

客想象一般夜夜垂泪深感命运不公

；

又

或许普通女同学常守空房

，

幸福感的来

源仅仅在于社交平台上的各种晒

。

如人饮水

，

冷暖自知

。

这八个字在

当今中国社会可以说更像是一种阿

Q

自我解嘲法

。

如果整个社会的价值

观就是唯成功论

，

又如何期待求偶期

的男女们随心而动呢

？

结果必然是

，

父母们叨叨着成年

的孩子找个成功的对象

。

如果孩子碰

巧喜欢上了一位不那么门当户对的青

年

，

便成了父母的噩梦和某种意义上

的耻辱

。

所以

，

广大剩女们还在等待

，

傲气

的她们总是觉得这世界总有一个人会

骑着高头白马来迎接的

。

而这个人到

底什么样

，

在哪里可以找到

，

其实她们

也很茫然

。

剩的时间一长

，

父母急了

：

我女儿

条件那么好

，

怎么就找不到合适的

？

其

实

，

很多时候

，

同类产品太多

，

有核心

竞争力的才容易胜出

。

就像高考填志

愿一样

，

状元很好选

，

不够本科线的也

好选

，

但是在分数密集区的那些

“

学习

还不错的

”，

却纠结得半死不活

。

于是

，

我有好些女朋友

，

学历不

低

、

家庭不错

、

毫不难看

，

在经历了一

些高不成低不就的感情之后

，

告诉我

她们的交往对象是

“

一个普通的人

。 ”

在经历了各种幻想和幻灭之后

，

她们交往的似乎是同一个男人

：

普普

通通

，

踏踏实实

，

不十分浪漫

、

不十分潇

洒

，

但也算体贴

。

有话聊

、

有梦在

。

末了她们总会加上一句

：

我现在很

开心

。

或许

，

在我们的少女时代

，

从来没有

想过以后的人生伴侣会是现在这样的

。

理想中的他是那样高大

、

洒脱

、

帅气

、

优

质

、

才华横溢

。

而多年以后同学聚会时

，

却发现身

边的人大多是普普通通

，

平平凡凡

，

但是

却紧紧地依偎了半生

。

不错的我们

，

或许并没有找到

“

很

好

”

的另一半

，

然而放平心态

，

却也会得

到平静踏实的幸福

。

谈恋爱也像做生意

，

过于计较的人反

倒不容易发财

。

在门当户对这个问题上

，

不必那么锱铢必较

，

总分差不多就好

。

如

果实在喜欢上了一个总分比较低的也没

啥

，

八个字

：“

短短人生

，

开心就好

。 ”

很多人向往成功人士

，

却不信很多

成功人士垂暮之年的这句箴言

。

也许有

一天你会发现

，

当初买菜时多占的那二

两便宜

，

反倒坏了一锅好汤呢

。

（作者系北京媒体人士）

【运筹帷幄】

在发展之初，华为

股票分红激励的

人群和干活的骨

干人群基本一致，

而如今，分红激励

人群和骨干开始

逐渐错位。

【储心积虑】

靠鱼目混珠的方

式来赢得市场份

额并非上策，广药

集团应该以全新

的形象出现在消

费者面前。

【三思而论】

用中国人的血汗

钱去投资美国楼

市，显然帮助了美

国，但是对于中国

的外储，其结局就

将似肉包子打狗。

【徐徐道来】

谈恋爱也像做生

意，过于计较的人

反倒不容易发财。

在门当户对这个

问题上，不必那么

锱铢必较，总分差

不多就好。


